

Choquehuanca hace un llamado a la unidad de Bolivia, Chile y Perú

Periplo. Muñoz se molesta y el Canciller boliviano asegura que vino ‘en son de paz’



Reflexiones. El ministro boliviano habló de promover el diálogo, de integración y la demanda boliviana. Mauricio Quiroz.

La Razón (Edición Impresa) / Mauricio Quiroz / Santiago/ 31 de octubre de 2015

Intensa y calurosa jornada. El canciller David Choquehuanca abogó ayer por la unidad de Bolivia, Chile y Perú poco antes de retornar a La Paz y luego de desarrollar una agenda que incluyó una ceremonia andina, una charla en la Universidad de Santiago (Usach) y un almuerzo popular.

Llegó el jueves por la tarde para reunirse con organizaciones políticas y representantes sindicales afines a Casa Bolívar, un colectivo que intenta cohesionar los intereses de organizaciones populares de la capital chilena. El jefe de la diplomacia boliviana atendió entrevistas con medios de comunicación de Chile, ayer desde muy temprano en la sede diplomática de nuestro país. Cerca del mediodía participó en una ceremonia andina en la cúspide del cerro Santa Lucía, un atractivo natural que está en el centro metropolitano de Santiago.

Luego de almorzar en el Mercado Central de la capital chilena, junto con personal diplomático del Consulado boliviano, Choquehuanca ofreció por la tarde una charla en la sede de la Universidad de Santiago sobre los principios del “vivir bien”.

Integración. Allí apuntó a las banderas de Chile y Bolivia para recordar que ambos países tienen sus himnos para enarbolar estos símbolos patrios, a diferencia de la wiphala — continuó— que aún no tiene una canción propia. Allí mismo cantó y tarareó El cóndor pasa, una canción andina que se divulga desde los años sesenta. “El cóndor pasa no le pertenece a Bolivia, no es de Perú ni de Chile, es de los pueblos”, afirmó el diplomático.

“Nos vamos a encontrar todos los pueblos del mundo, los hermanos que hoy nos llamamos bolivianos, los que hoy nos llamamos peruanos y los que ahora son chilenos. Un día vamos a retornar a nuestro camino”, afirmó luego, durante una rueda de prensa ofrecida en el centro cultural Naitun, donde además se reunió con representantes de los pueblos indígenas.

“Esta visita es un intento propagandístico de insinuar que no habría cohesión nacional respecto a la política de Estado que Chile tiene frente a la demanda boliviana (...). La cortesía mínima entre los países indica que hay que avisar cuando llega una autoridad a otro país; en este caso no ha sucedido. Recibimos una nota mucho después de que nos enteráramos por los medios de que el Canciller de Bolivia iba a visitar nuestro país”, criticó el canciller de Chile, Heraldo Muñoz, mientras su colega boliviano estaba reunido con los estudiantes de la Usach.

Y es que la visita de Choquehuanca a Chile se produce a tan solo dos meses del fallo por el que la Corte Internacional de Justicia (CIJ) declaró su competencia para tratar la demanda planteada por el país contra Chile. Bolivia le ha pedido a la Corte situada en La Haya (Holanda) que declare que Chile está obligado a negociar una salida soberana al mar sobre la base de propuestas que no se cumplieron. No obstante, el Canciller de Bolivia no se refirió a esta temática solo hasta poco antes de cerrar la agenda en Santiago, cuando agradeció “el apoyo solidario” a la causa marítima boliviana.

De hecho, tras la charla que el ministro ofreció en la Universidad de Santiago de Chile, estudiantes y docentes de esa casa de estudios superiores gritaron “mar para los pueblos”, un eslogan que acompañó el inédito periplo del jefe de la diplomacia boliviana en la capital chilena.

Adicionalmente, Choquehuanca aclaró que este fallo es indivisible y que, entre otros aportes, estableció que “Bolivia nació a la vida independiente con mar”. Por efecto del dictamen, Chile debe responder hasta el 25 de julio de 2016 a la CIJ sobre si las ofertas de diálogo que se hizo en el pasado generaron obligaciones, tal como señala la demanda de Bolivia.

El antropólogo boliviano Alfonso Alem, de la Academia de Humanidades de Chile, anticipó que se hizo un estudio sobre el apoyo de las colectividades chilenas a la causa marítima con resultados que muestran la diversidad de opiniones, aunque no articuladas. Durante el desarrollo de la agenda no se registraron incidentes. “Me han saludado en el mercado, me han dicho ‘estamos contigo, con Bolivia’, me he sentido muy feliz con los hermanos de Chile”, apostilló el Ministro de Relaciones Exteriores.

Encuentros en Chile

Ceremonia

El Canciller boliviano participó en la cúspide del cerro Santa Lucía de un ritual andino.

Almuerzo

David Choquehuanca, junto con personal del cuerpo diplomático, almorzó en el Mercado Central de Santiago.

Foro

El ministro compartió una charla con estudiantes de la Universidad de Santiago de Chile (Usach).

Obsequian el ‘Diario del Che’ a estudiantes

Tal como ocurrió el jueves por la noche con el colectivo de Casa Bolívar, el canciller David Choquehuanca entregó ayer a los estudiantes de la Universidad de Santiago de Chile (Usach) una copia facsimilar del diario del Che en Bolivia (1967).

La presidenta de la asociación de estudiantes de esta institución, Marta Mata, se emocionó cuando Choquehuanca desenfundó el morral verde en el que se guarda este documento. El original permanece en el Banco Central de Bolivia desde la década de los años ochenta, cuando se rescató de una casa de subastas. “Vamos a socializar este documento que para nosotros es muy valioso”, afirmó Mata.

Tras la charla, el dirigente estudiantil Ignacio Villa le dedicó la canción Píntame Bolivia del dúo Negro y Blanco. Los estudiantes le regalaron al jefe de la diplomacia boliviana un cancionero de Víctor Jara, quien estudió en la Usach y fue asesinado en el golpe de Augusto Pinochet de 1973.

Visita del canciller boliviano a Santiago

Francisca Fernández: Activista chilena por los derechos indígenas

Me reivindico como mestiza andina. La sociedad chilena niega la condición de lo indígena que tenemos. Ahora se trata de recuperar una presencia que es histórica de nuestro pueblo.

Patricio Bustamante: Arqueólogo chileno

Los pueblos indígenas no chocaron, hay evidencias de que los incas no invadieron lo que ahora es Santiago, sino que comerciaron y se complementaron en un área similar a Cusco.

Ali Wen: Activista del pueblo Mapuche

Vamos a elaborar nuestras propuestas para resolver el problema entre Bolivia y Chile. Mar para Bolivia pedimos los pueblos originarios y hay un Chile que piensa distinto.

Roberto Muñoz: Coordinador de Casa Bolívar

Hemos invitado al Canciller para compartir experiencias, para que nuestra gente se entere de lo que está pasando en Bolivia, lo que se ha hecho para lograr el principio del “vivir bien”.

Tomás Hirsch: Excandidato a la presidencia

Es una visita oficial en sentido de que tenemos el honor, el orgullo, el agradecimiento de poder compartir. Para las autoridades no lo será, pero su presencia es valiosa.

Roberto Carrera: Activista indígena y artesano

Hay muchos chilenos que son invisibilizados por los medios, que están recuperando su identidad, su cosmovisión. Estamos aprendiendo en el camino a recuperar la cultura.